



# Política REPUBLICANA

De un saludo a Menorca;  
«A las orillas de todos los vientos de la mar, ondea la bandera del Pueblo Republicano español, que vosotros todos y cada uno, llevais dentro del pecho, como el aliento vital.»

MATILDE DE LA TORRE

Redacción y Administración  
Calle Fermín Galán, 11

Mahón 15 de Enero de 1939

Año II Número 18 Precio: 25 cént.

## La victoria está próxima

Por PHILIPPE LAMOUR

Director de la Revista Ilustrada «Mensidor», órgano de la C. G. T. francesa

El enemigo —por fin— tiene una victoria. El sábado, para cerrar simbólicamente este año en el que le ha faltado ganar su guerra injusta, y ha ganado justamente el desprecio de todos los hombres libres, ha hecho asesinar inicua y cruelmente a algunos viejos, a algunas mujeres, a algunos niños, que respiraban la dulce noche del invierno catalán.

En el frente, el mismo día, los ataques habían fracasado. He aquí bien claramente la situación del fascismo español al borde del año 1938. Para un observador superficial, nunca la situación ha podido parecer tan desfavorable para la República.

Pero para el que reflexiona y se inspira en las lecciones de la historia, la evidencia aparece: la victoria está próxima.

Llevamos a cabo una guerra defensiva. *En una guerra de esta índole el agresor no gana más que cuando lo gana todo.* No perderemos si no lo perdemos todo.

Para nosotros, la resistencia es un éxito constante. No se ganan las guerras modernas con victorias militares aplastantes. La victoria es para aquel que se mantiene firme el último cuarto de hora. Estamos seguros de que siempre quedará en pie un español digno de la libertad.

Y la voluntad de resistencia —a pesar del frío, del hambre, de los atentados criminales de la aviación— es tal, que el Gobierno republicano ha podido anunciar una campaña de invierno, lo que los rebeldes no han podido hacer.

Para intentar satisfacer a una opinión dividida e inquieta, se han visto en la obligación de buscar, cueste lo que cueste, un éxito militar emprendiendo, en el corazón del invierno, la iniciativa de una ofensiva. Si esta ofensiva hubiese obtenido éxito, como aquella de marzo, hubiera podido sostener la confianza durante algunos meses. Pero su fracaso, al presente claro, tendrá consecuencias destacadas.

El fascismo no está fundado sobre la razón, sino sobre el prestigio. No resiste el fracaso.

La situación presente recuerda aquella de Alemania en 1918. Es necesario no olvidar que Francia ganó en cuatro meses la guerra que había perdido durante cuatro años. En realidad Francia no ganó la guerra. *Se la hizo perder a los alemanes*, en un territorio invadido, cuando los alemanes habían vencido a los rusos, a los rumanos, a los serbios, y la derrota de Italia en Caporetto constituía uno de los más vergonzosos desastres de la historia militar, preludio de nuestra hermosa victoria de Guadalajara.

En julio de 1938, Alemania había emprendido un esfuerzo que debía constituir el esfuerzo supremo. Todas sus tropas, procedentes del frente oriental, eran lanzadas en masa contra el ejército francés. Se había prometido al pueblo alemán el triunfo a breve plazo. El 15 de julio las tropas alemanas habían pasado el Marne y marchaban sobre París. El 18 de julio, a las cinco de la mañana, Francia se encontraba en la más peligrosa situación de su historia. A las diez, el general Mangin atacaba de flanco entre Chateau Thierry y Villers Cotterets.

A partir de este momento Alemania, descorazonada fué de derrota en derrota.

Cuatro meses después, *la victoria francesa.*

Una ofensiva que fracasa, es una derrota. Una defensiva que da resultado, es un éxito.

Franco está en camino de perder la guerra. En primavera prometerá un último esfuerzo. Fracasará. Será su hundimiento y la liberación de España.

¡Valor, camaradas!

Cataluña, se apresta a movilizar a todos los elementos necesarios a su defensa. Las libertades del pueblo catalán, que son las del pueblo español, encontrarán quien las defienda, formando una barrera de pechos que se opondrán al invasor. Cataluña renovará la proeza de Madrid y será el jalón decisivo de nuestra victoria.

## LIBRE

*Es en vano que con antorchas y con armas, corra alocada la turba en persecución del escogido.*

PEDRO OLIVER DOMENGE

Nunca: nunca extenderé mi mano mendigando la gracia, sometido. Primero morir, que no he nacido para rastrear como vil gusano. De mi vida absoluto soberano seguiré siendo, como siempre he sido; nadie me verá, como potro uncido a la carroza de ningún tirano.

Podrán conseguir el sometimiento de mi cuerpo débil; cargarme de penas, inventando en mi contra cien condenas, negarme la luz, negarme el aliento... Yo seré el que soy.

No sirven cadenas para atar las alas de un pensamiento.

PEDRO CAPELLA  
Teniente de Artillería.

## ESTAMPA DEL MOMENT

### TERROR

La terra és xopa de sang: / un crit d'angústia / esqueixa l'aire fresc del matí; / unes veus fosques, impies, / barregen odís i renecs / i aupen el vil coratge del botxi. / Fredes d'angoixa / les víctimes esperen... / Una esperança encara / il·lumina el pensament, / potser unes ànimes bones, venen / a deslliurar als innocents. / Potser són j'aprop. Escolten... / Quina ansia an el cor! / arribaran a temps? / Cuíteu, amics!! / Els assassins estenen la mà / Un tro ressona. Cauen unes vides / enmig dels hòrrids crims dels presents, / i dels plors ofegats dels absents.

FRANCINA DE LA VALL

## COMENTARIOS

El Ayuntamiento de Barcelona, y con muy buen acuerdo, ha resuelto amortizar las vacantes que se vayan promoviendo, con el fin de atajar el mal endémico de la burocracia de las oficinas municipales. Claramente eso ha de redundar en beneficio de la buena administración de la Corporación. También tomó otros acuerdos con el fin de levantar el crédito algo decaído del municipio.

Es una cosa claramente evidente, que, una buena administración, es la base fundamental de la marcha próspera de las entidades, tanto colectivas como individuales. Eso también haciéndose extensivo, a los organismos del Estado y del Municipio que principalmente es donde han tenido cobijo las mayores y más grandes inmundicias administrativas.

Una de las lacras peores que tuvo la nefasta Monarquía de Alfonso XIII, ¡el africano! fué la indecencia de su administración pública, tanto en los órganos civiles como en los militares, dando ello pie, que en España se formara una fuerte moral republicana, capaz de dar al traste con la vetusta monarquía borbónica.

En España, la peor de las lacras, aparte de los caciques, es la maldita burocracia que todo lo malea, la cual debería ser extirpada de una vez, si se quiere dar un paso en firme en el camino de la buena marcha de la administración de la República. Con la restauración del régimen que se dieron los españoles el 14 de Abril de 1931, la opinión pública pensó haber salvado este escollo, que era uno de los peores males que todo el mundo apuntaba. Sin embargo, no ha sido así, aún hay bastante que desear.

La orgía de las inmundicias realizadas en las Antillas, fué la

principal causa de la pérdida de aquel Imperio Colonial español. El resultado de las elecciones del 12 de Abril del 31 fué la sanción del pueblo a las inmundicias de los monárquicos. De no tener en cuenta estas lecciones, los hombres que han de gobernar España en el futuro puede ser de fatales consecuencias, para la República y para España.

La decencia política y administrativa es una de las cosas esenciales de la felicidad de los pueblos.

El ejemplo del Ayuntamiento de Barcelona debiera ser seguido por todas las corporaciones del Estado.

El ilustre hombre público, Alvaro de Albornoz, ex-ministro de la República, en su admirable conferencia que dió a últimos de Noviembre en el Casal de la Cultura de Barcelona, entre otras cosas dijo las siguientes palabras, palabras que todos los españoles debieran tener grabadas perennemente en su memoria:

**Gobernar no es mandar, gobernar es administrar.**

Y añadió: Eso lo deben tener muy en cuenta los gobernantes futuros, los encargados de la restauración de España cuando haya terminado su trágica guerra actual.

Valdrá la experiencia?

MIGUEL ROSSELLÓ  
Barcelona Diciembre 1938.

### Izquierda Republicana

ALAYOR

La Directiva de esta Agrupación pone en conocimiento del público en general, que el **Reloj pulsera**, que se sorteaba «Pro-Campaña de Invierno», ha sido premiado el número 339.

## De Alayor

El pasado domingo fueron convocados por la Directiva de nuestra Agrupación todos los jóvenes pertenecientes a la misma con el fin de estructurar de acuerdo con los estatutos del Partido, la actuación del elemento juvenil, que forman en I. R.

Esta reunión motivada por reiteradas indicaciones de nuestros jóvenes, se desarrolló con gran entusiasmo, quedando nombrada una Comisión para la organización de la Juventud de Izquierda Republicana.

Deseamos que el mejor éxito acompañe a tan simpática iniciativa y alentamos a nuestros animosos muchachos a proseguir por el camino emprendido en la seguridad de que sus esfuerzos prestarán valiosa ayuda a la causa que nos es común.

### Agrupación Municipal de Izquierda Republicana

Lunes, día 16 de enero de 1939. A las 9 de la noche, primer concierto organizado por esta entidad.

#### PROGRAMA

##### PRIMERA PARTE

Suppé.— «Poeta y aldeano». — (Obertura).  
Serrano.— «Los leones de Castilla». — (Selección).  
Lehar.— «Paganini». — (Fantasía).

##### SEGUNDA PARTE

Puccini.— «La Bohème». — (Fantasía).  
Sarasate.— «Romanza Andaluza».  
Giménez.— «Las Bodas de Luis Alonso». — (Intermedio).

##### SEXTETO FORMADO POR

Piano, Juan Tuduri.— Violin 1.º, Juan R. Coll.— Violin 2.º, Jaime Calafat.— Viola, Juan Fottuny.— Cello, Damián Borrás.— Contrabajo, José Rotger.

# El fracaso total de las conversaciones de Roma ha producido decepción en los medios italianos

Próxima entrevista entre lord Halifax y monsieur Bonnet, en la cual será tratado el problema español

## INFORMACION INTERNACIONAL

Las entrevistas de Roma han mostrado la solidez de la entente franco-británica

Mussolini y Chamberlain no lograron ponerse de acuerdo en ninguno de los problemas examinados

### Viva decepción en Roma

Londres 14.—Con motivo del final de las entrevistas celebradas en Roma entre el Premier británico y el Duce, la prensa inglesa confirma la impresión dominante acerca de los resultados enteramente negativos de las conversaciones celebradas.

Especialmente, en la entrevista del jueves se hizo patente las diferencias de criterio que separan la Gran Bretaña de Italia y que desvanecan las posibilidades de que el acuerdo anglo-italiano de 1938, pueda ser prelude de una

### Delegación Especial del Gobierno de la República EN MENORCA

La «Gaceta de la República» del día 7 del actual inserta una orden del Ministerio de Agricultura que dice como sigue:

«De acuerdo con lo dispuesto en el Decreto de 7 de Octubre de 1938 (Gaceta del 8) y previos los informes emitidos por las Juntas Calificadoras Municipales y Junta Provincial de Baleares creadas de conformidad con el artículo segundo de este Decreto.

Vengo en aprobar la relación que se detalla a continuación de los elementos que han sido clasificados como enemigos del régimen y comprendidos en el grupo de insurrectos a que se contrae el artículo 1.º del Decreto de 7 de Octubre de 1938.

#### Relación que se detalla

María Pons Petrus, término municipal de Aloyar; Antonio Coll Pons, id.; José Buils Moll, id.; Bienvenida Pons Serra, id.; Mariana Febrer Pons, id.; Vicenle Petrus Villalonga, id.; Juan Pons Pons, id.; Juan Villalonga Febrer, id.

Lo que comunico a V. I. para su conocimiento y efectos consiguientes.

Barcelona, 4 de enero de 1939.—*Vicente Uribe.*

\*\*\*

Del señor Comisario General de Cultos de la República, se ha recibido en el día de ayer y en esta Delegación del Gobierno un radiograma que dice lo que sigue:

«Ruégole exprese familiares Obispo fallecido pésame Comisariado Cultos República por muerte virtuoso prelado Juan Torres tan amante Pueblo Menorquín.—*Bellido*».

Mahón, 14 de Enero de 1939.—El Delegado del Gobierno, *Francisco Mercadal Pons.*

colaboración más estrecha entre ambas potencias.

Se cree saber que el Duce a pesar de que no ha formulado aún sus reivindicaciones contra Francia, no ha cedido una pulgada de las «aspiraciones naturales» de Italia, ni piensa en definir su política de asistencia constante a la España franquista.

Por otra parte, el Duce esperaba que Inglaterra se mostrara dispuesta a aconsejar a Francia hiciera algunas concesiones en beneficio del apaciguamiento de Europa. Pero no ha sido así. Italia, hubiera deseado una nueva reunión de las cuatro potencias para resolver las diferencias franco-italianas; M. Chamberlain, ha manifestado que ello era por ahora irrealizable y que las cuestiones entre Francia e Italia solo podrían resolverse estas potencias, sin la ingerencia de nadie.

Después del fracaso total de las conversaciones las intenciones precisas de Italia permanecen en el misterio, aunque se cree que Roma continuará buscando la satisfacción de sus aspiraciones apoyándose en Berlín.

La atmósfera negativa, tras los risueños esfuerzos que se habían forjado en Roma ha hecho cundir la decepción en todos los medios fascistas, que no ocultan su desengaño.

### Ha llegado en Ginebra, lord Halifax

Próximas conversaciones franco-británicas, cuyo tema principal será el conflicto español

Ginebra, 14.—Hoy ha llegado a esta ciudad el ministro de Negocios Extranjeros de la Gran Bretaña, lord Halifax, con el objeto de asistir a las próximas reuniones del Consejo de la Sociedad de Naciones.

En los medios diplomáticos se afirma que el ministro inglés celebrará unas importantes conversaciones con su colega francés M. Bonnet, en el curso de la cual, el ministro británico expondrá a su interlocutor el desarrollo exacto de las entrevistas de Roma.

Se asegura que el asunto principal tratado por Mrs. Bonnet y Halifax, será el problema español. En efecto, la actitud de Mussolini persistiendo en ayudar a Franco, crea una nueva situación que será preciso resolver. La No Intervención se tambalea: por una parte Bélgica y por otra Italia han asediado dos golpes mortales al organismo de Londres. ¿Cuál será la actitud de París y Londres ante la

obstinación de Mussolini? Por el momento no se sabe, pero se recuerda que Francia anunció en cierta ocasión que el incumplimiento por parte de Italia de los compromisos adquiridos en lo referente al conflicto español, podría tener por consecuencia la reapertura de la frontera de los Pirineos e incluso la derogación de las medidas que prohíben la venta de armas a España.

### Se rumorea que Italia concentra tropas en la frontera de Djibouti

Londres 14.—La agencia Reuters publica el siguiente telegrama de Djibouti.

«Según informaciones recogidas se indica que importantes concentraciones de tropas italianas han sido observadas cerca de las fronteras de la Somalia francesa en Mordala, Jabelo Sardo cerca de Madebe Gubo.

A consecuencia de ello las autoridades francesas de Djibouti han adoptado algunas precauciones.

Se precisa que los italianos enrolan gran número de abisinios en los cuerpos de askaris.

### ¿Intentarán los Estados totalitarios un nuevo chantaje?

Se rumorea que Roma apoyada por Berlín prepara una acción decisiva para forzar a Francia a ceder

Londres 14.—El «Manchester Guardian», publica un artículo en el que tras haber subrayado el descontento profundo causado en los medios italianos por el fracaso total de las entrevistas de Roma, a las que M. Chamberlain no ha podido menos que sostener, enérgicamente sus posiciones forzado por Francia y por la opinión, declara que Mussolini no ha desistido de obtener concesiones territoriales y económicas en Africa y que para lograrlo prepara una acción decisiva.

El periódico laborista cree que es muy probable que, durante los próximos meses Italia con el apoyo de Alemania, intente un golpe de audacia, con el objeto de obtener concesiones substanciales bajo la amenaza de un conflicto armado. El prólogo de la nueva aventura totalitaria podría ser la intensificación de la intervención italiana en España, en términos tales que decidiera en breve tiempo la guerra de España.

Ante ello, es preciso intensificar el rearme de Inglaterra y Francia especialmente a cuestiones aéreas, con el objeto de que las potencias democráticas puedan hacer frente a toda clase de amenazas.

## Partes Oficiales de Guerra facilitados por la Oficina de Información del Grupo de Ejércitos

Madrid, 41 de enero a las 24 horas.

### Ejército de tierra

FRENTE DE CATALUÑA.—En el sector Norte fueron resistidos y rechazados todos los ataques facciosos. En el sector Sur y por la parte de Agramunt, también fueron rechazados todos los ataques efectuados por las fuerzas de la invasión.

### A VIACION

Fueron bombardeadas las poblaciones de Barcelona, Tarragona y Valencia, causando víctimas entre la población civil.

N. de R.—Debido a imperfecciones de percepción no nos fué posible captar por completo el parte oficial de guerra el que publicamos en abstracto.

A pesar de la negativa de Hitler Alemania figurará en la exposición de New-York. Los gestos que ella ocasiona serán pagados por los alemanes antifascistas del extranjero

New-York 14.—A pesar de la negativa oficial del Reich a participar oficialmente en la exposición de New-York, su pabellón será construido para presentar a la Alemania cultural, científica e industrial antes del advenimiento al poder de los nacionalistas.

Esta decisión ha sido tomada por un Comité compuesto por 70 personalidades americanas bajo la presidencia del alcalde de New-York, M. La Guardia y de M. Victor Ridder, director de un diario de lengua que se publica en New-York.

El pabellón alemán llevará el nombre de: «Pabellón de la Libertad» y mostrará a los visitantes la «Alemania de ayer» y «la Alemania de mañana». Los gastos serán pagados por los alemanes antifascistas que viven en el extranjero.

### Noticias cortas

Roma.—«Il Tevere» publica hoy su violentísimo artículo contra Francia y anuncia que Italia no renunciará «pase lo que pase» a dar satisfacción a sus «legítimos derechos».

Londres.—M. Hore Belisha, ministro de la Guerra, ha declarado que la Gran Bretaña ha intensificado la construcción de cañones.

Berlín.—Se habla de un viaje de Goering a Belgrado, que tendrá lugar a fines del presente mes de enero.

Tokio.—El Gobierno japonés ha protestado contra las incursiones de aviones soviéticos sobre las islas de Sarkalines.

Tánger.—Treinta y un moros y veinte y seis españoles han sido condenados a pena de prisión por

La penetración lenta pero constante de las tropas republicanas en Córdoba amenazan importantes centros del enemigo

Madrid.—La Sierra de los Santos, que ha sido conquistada últimamente por las tropas republicanas, se extiende al Suroeste de Fuenteovejuna, paralela a las líneas enemigas del sector Bélmez-Espiel.

Los facciosos ven así su retaguardia amenazada en un sector extenso mientras los gubernamentales prosiguen su avance hacia el Suroeste. Una sola vía de comunicación une a este frente faccioso a la capital de la provincia.

En los medios militares se considera que la ocupación de la importantísima Sierra de los Santos es capaz de provocar, a poco que se acentúe la presión actual de los republicanos, una rotura del frente enemigo por la parte Sur de Bélmez.

### El embajador de Francia se ha entrevistado con el Presidente Negrín

Barcelona 13.—M. Jules Henry, embajador de Francia, ha visitado esta mañana al jefe del Gobierno señor Negrín, con el que ha sostenido una conversación.

La conferencia versó sobre la situación general política.

### Un libro de Mussolini ha sido reeditado por Gómez Hidalgo

Barcelona, 13.—El libro de Mussolini titulado «Dios no existe», ha sido reeditado por su traductor señor Gómez Hidalgo, diputado por Castellón y miembro de la Unión Republicana. Esta obra fué editada en España por primera vez en 1919.

En el prefacio Gómez Hidalgo dice de que manera se decidió a publicar el libro después de una entrevista con Mussolini.